
 

 

 

 

 

ÉDITORIAL 
 
 

Ne craignez pas ! Noël s’approche… 
 

 L’Eternel est mon berger, je ne manquerai de rien. Ce 
verset du psaume 23 nous dresse un tableau apaisé, fait de 

confiance réciproque. Peu importe où je me trouve, je ne suis pas 
égaré, car mon berger est à mes côtés. Tout cela marche et perdure 

si les brebis sont responsables. Car, si nous n’y prenons garde, la 
situation pourrait donner lieu à des dérives du type irresponsabilité, 
égoïsme, et finalement une absence de fraternité entre les brebis. 

 
 Quand j’écoute les actualités, il me semble que nous avons 

peut-être vécu confortablement avec un État-providence qui faisait fonction de berger. Puis 
globalement nous avons cessé d’être responsables de nos actes en matière de consommation, de 
production, de gestion du bien commun qu’est notre environnement. Voici maintenant qu’il nous est 

demandé d’être responsables, et ce  pour une mauvaise raison qu’est la guerre en Ukraine. Elle bouleverse 
l’équilibre mondial. C’est ainsi qu’il nous est présenté un plan de communication qui devrait nous 

permettre de passer les demandes importantes d’électricité. C’est tout à fait raisonnable, nous comprenons 
et sommes prêts à participer. Mais nous partageons d’autres sujets pour lesquels l’État providence nous 
paraît impuissant ou désordonné. Et de ce fait nous sommes inquiets. D’abord, la pandémie. Nous ne 

savons plus que penser tellement elle a fait l’objet de commentaires et de prises de position. Puis l’inflation 
qui voit flamber les coûts de l’énergie. Cela nous touche tous, y compris l’Église locale. Chacun, 

entreprise, collectivité, particulier est inquiet quant à la manière dont il fera face pour payer son énergie. Et 
pour couronner le tout, une pénurie de carburant organisée autour de la grève du personnel des producteurs 
de carburant pour voiture. Ici, nous touchons au vivre ensemble. Dans nos provinces, la voiture c’est le 

moyen d’aller travailler, d’aller dans un lieu de soin, de permettre au personnel soignant de venir à vous. 
C’est plus que la liberté d’aller et venir qui est touchée, c’est la sécurité. 

 
 Comment ne pas être inquiets ? Nous voilà à nouveau avec les Psaumes pour nous rassurer (Ps 121, 
1 à 5). Je lève mes yeux vers les montagnes... D'où me viendra le secours? Le secours me vient de 

l'Éternel, Qui a fait les cieux et la terre. Il ne permettra point que ton pied chancelle; Celui qui te garde ne 
sommeillera point. Voici, il ne sommeille ni ne dort, Celui qui garde Israël. L'Éternel est celui qui te garde. 

Comme chrétien, j’ai parfois le sentiment de vouloir réussir avec mes propres forces, mes réserves, mes 

assurances. Les soucis me ramènent à cette parole de Jésus : Ne craignez pas !   

 

 Nous entrons dans cette période de l’avent qui nous prépare à l’« advenue » d’un enfant à la fois 
ordinaire et particulier. Il est ordinaire par son apparence, sa fragilité. Il est particulier par le sens qu’il 

prend pour ses parents, il est le fils de Dieu, pour Hérode et les mages, pour des bergers anonymes. 
 
  Plus tard, lorsqu’il sera baptisé il nous dira Ne craignez pas ! Aujourd’hui, ne perdons pas une 

occasion de croiser le visage du Christ dans celui d’un frère ou d’une sœur. Profitons des cultes et des 
activités qui peuvent devenir fête, rencontres fraternelles, échanges et partages, amour du prochain et de 

soi-même. Dit avec d’autre mots, Prenons soin de notre voisin et de nous-même. 
                    Pasteur Paul DORÉ. 
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L’assemblée du désert le 4 septembre 2022  

 

  Faut-il ou non commémorer la St-

Barthélémy ?  L’assemblée du désert en a fait son thème 

pour 2022. 
 Pour les protestants cette année revêt une évidente 

importance mémorielle, c’est en effet le 450ème anniversaire 
du massacre de la St-Barthélémy qui débuta à Paris le 24 
août 1572. Entre histoire et mémoire il faut se rappeler qu’il 

s’agit d’un crime d’état ou après l’amiral Gaspard de 
Colligny, le premier visé, 3000 protestants furent assassinés 

à Paris et quelques 10.000 autres en province. Ce 24 août, 
ces hommes connaissaient leurs victimes, des voisins ont 
tué leurs voisins… 

 Commémorer n’est pas célébrer ni s’autocélébrer, 
mais travailler la mémoire et l’histoire. Une 

commémoration est étymologiquement une « mémoire 
ensemble ». Un exemple spirituel de cette mémoire qui se 
transmet est celui de la sainte Cène qui rend présente la 

symbolique du dernier repas du Christ, « Faites cela en 
mémoire de moi. » Commémorer ce massacre c’est avant 

tout rendre hommage à ces milliers de victimes et prier pour 
elles, c’est aussi se souvenir de ces morts non par esprit de 
vengeance ou de représailles mais pour comprendre 

comment des hommes ont pu commettre de telles horreurs 
et ainsi influencer nos décisions et nos comportements pour 

   qu’elles ne se reproduisent pas. 
 A cet égard, la 
notion d’amnistie 

semble porteuse, en 
effet, elle met fin aux 

poursuites pénales 
sans annuler les 
responsabilités 

éthiques et politiques. 
 « Tu aimeras 

le Seigneur ton Dieu 

de tout ton cœur, de 

toute ton âme, de 

toute ta pensée et tu aimeras ton prochain comme toi-même. » 

 Voici le chemin de vie 

que nous propose Jésus-Christ 
mais que nous avons tellement 
de mal à le suivre que nous le 

transgressons depuis la nuit des 
temps. 

 Le cri qui nous glace le sang et qui déchire l’humanité entière 
depuis toujours se trouve dans Genèse 4, verset 1 à 16 : 
 « Caïn où est Abel, qu’as-tu fait de ton frère ? » 

 Régulièrement la Bible se fait l’écho de cette difficulté de 
vivre en Fratrie. En présence de désirs, de jalousie, l’absence de la 

parole divine peut entraîner le fratricide ou la mort du voisin. 
 Frères et Sœurs en Christ, que nous portions le poids de la 
victime ou celui de l’assassin : plus de sang versé. Entraînons-nous à 

reconstruire ! Reconstruire n’est- il pas l’anagramme du not 
résurrection ?  Béni soit le Seigneur. 

                       
 



 
 
 

Culte de rentrée le 23 septembre.  42 – 26 – 32 
 

  Ce ne sont ni les nombres du loto, ni ceux du 

tiercé, mais le nombre de présents dans l’assemblée au culte, 
lors du repas, puis lors de la conférence. Les chiffres posés, ce 

que j’ai retenu de cette journée c’est la joie de se rencontrer, 
de se trouver ou de se re-trouver. Et pour une fois nous avions 
le temps et le droit (au regard des règles sanitaires) de parler 

avec tout le monde ! Chacun s’en est donné à cœur-joie ! Il 
fallait voir les cuisiniers et cuisinières au moment du dessert 

faire le tour des présents et leur proposer leur gâteau maison : 
cannelés du bassin d’Arcachon, Kougelhof d’Alsace, et j’en 
passe des plus ou moins sucrés… 

  Le culte nous a permis de chanter des chants de 
jeunes, voire de très jeunes, et qui ont été répétés avant le 

culte par ceux qui le voulaient ! 
  L’après-midi fut consacré à un exposé sur la 
11ème Assemblée du Conseil Œcuménique des Églises. . Le 

pasteur rappelle que l’œcuménisme, relations entre chrétiens 
de différentes confessions, n’est pas né dans les institutions, 

en Europe à Rome ou encore à Genève, mais sur les terres de 
mission. À Madagascar par exemple. L’œcuménisme se manifeste par des traductions communes de la 
Bible dans la langue des terres de Missions. La Conférence internationale des Missions qui s'est tenue à 

Edimbourg en 1910, est la concrétisation institutionnelle du mouvement oecuménique naissant dans les 
organismes missionnaires. 

  Entre les deux guerres l’œcuménisme sera à l’œuvre dans l’organisation internationale de 
jeunesse YMCA ou Union Chrétienne de Jeunes Gens, qui est une association et une ONG d'origine 
chrétienne protestante interconfessionnelle née au milieu du XIXème siècle. Depuis le début du XXème 

siècle cette association abrite des pacifistes,  et après la Première Guerre mondiale elle aura un rôle militant 
pour la Paix. De grands noms de la théologie en sont proches ou en font partie : Dietrich Bonhoeffer, Pierre 

Maury, Vissert Hooft, Marc Boegner. Ces deux derniers fonderont en 1948 le Conseil Œcuménique des 
Églises dont ils prendront la présidence. La première assemblée se tiendra à Amsterdam en 1948 avec 
l’opposition de l’Église catholique et qui sera assouplie à partir de Vatican II (1962-65). 

  La 11ème  assemblée du COE qui s’est tenue en Allemagne à Karlsruhe du 30 août au 8 septembre 

dernier avait pour thème «L’amour du Christ mène le monde à la réconciliation et à l’unité».  
  Deux remarques sur les positions du COE. Depuis près de 50 ans le COE prend position contre le 

déséquilibre Nord - Sud, le non-partage équitable des richesses. La guerre en Ukraine a été au centre des 
préoccupations avec le silence du patriarche orthodoxe de Moscou Kirill. C’est le seizième patriarche de 

Moscou et de toutes les Russies. Ancien membre du KGB,  il est proche du   président russe. 
  Deux réfugiés Ukrainiens participaient à la réunion et ont fait part de leur vécu puis parlé de 

l’orthodoxie en Ukraine. 
  Une journée riche et nourrissante.   
      Paul. 

       
 

  
 

 

   
 

 
 
 

 
 

 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Édimbourg
https://fr.wikipedia.org/wiki/1910
https://fr.wikipedia.org/wiki/Protestantisme
https://fr.wikipedia.org/wiki/Patriarche_de_Moscou_et_de_toutes_les_Russies
https://fr.wikipedia.org/wiki/Patriarche_de_Moscou_et_de_toutes_les_Russies


 
 

CULTES 

 

 Il y aura un culte chaque dimanche à 10 h 30. Nous nous organisons pour qu’il soit accessible par 
internet sur une chaîne You tube en différé. 
 Tous les cultes sont célébrés en présence dans un temple :  
  - à Saint-Paul-Trois-Châteaux les 1er et 3ème dimanches du mois, 
  - à Valréas les 2ème et 4ème dimanches du mois, 
  - à Taulignan le 5ème dimanche.                

La Cène est célébrée les premiers et deuxièmes dimanches du mois.  

 
------------------- 

 

AGENDA 

DÉCEMBRE :  Dimanche  4 : exceptionnellement culte à Valréas à 10 h 30. 

   Dimanche 11 : culte à St-Paul-Trois-Châteaux à 10 h 30. Fête de l’Église – Journée d’offrande – 
    Suivi d’une choucroute – repas fraternel dans la salle Louis Pommier à l’Espace 
                                       de la Gare. 
   Dimanche 18 :  Culte à Saint-Paul à 10 h 30. 

    Samedi 24 :  à Valréas : 19 h.  Veillée de Noël, culte avec Sainte-Cène. 

    Dimanche 25 : à Saint-Paul : Culte de Noël à 10 h 30. 
 

JANVIER :  Dimanche 1er  :  10 h 30 culte à Saint-Paul. 
          Dimanche  8   :   10 h 30 culte à Valréas. 
          Dimanche 15  :   10 h 30 culte à Saint-Paul. 
          Dimanche 22  :   10 h 30 culte à Valréas. 
 

 Œcuménisme :  Dans le cadre de la semaine de prière pour l’unité des chrétiens deux veillées de prière sont           
     organisées :  Jeudi 19 à Saint-Paul chez les frères Maristes, et 
               Mardi 24 à Valréas, salle du cardinal Maury. 
      Chacune de ces veillées sera suivie d’un repas partagé. 
 

FÉVRIER :  Dimanche  5  :   10 h 30 culte à Saint-Paul. 
                      Dimanche 12 :   10 h 30 culte à Valréas. 
                      Dimanche 19 :   10 h 30 culte à Valréas. 
          Dimanche 26 :   10 h 30 culte à Valréas. 
 
 MARS :    Dimanche  5 :  10 h 30 culte à Saint-Paul. 

                  Dimanche 12 :       Assemblée Générale à Valréas. 
          9 h 30 émargement  -  9 h 45 culte – 10 h 30 assemblée générale – 12 h apéritif et repas partagé
      Dimanche 19 :  10 h 30 culte à Valréas. 
      Dimanche 26 :  10 h 30 culte à Valréas. 

- :- :- :- :- :- :- :- 

 

Groupe biblique au tél. : Lecture continue de l’évangile selon Jean, de 14 à 16 h les 8, 15 et 22 décembre – 
                les 19 et 26 janvier, les 16 et 23 février, les 16, 23 et 30 mars. 
 
Groupe de prière   autour de Catherine Bruandet chaque mardi par zoom. 
 

 Chaque mercredi et chaque samedi le temple de Valréas est ouvert pour un moment d’échange, de 

                     prière ou de boisson. 
     

 

 

Nos temples : Valréas, pl. de la Recluse ; St Paul Trois Châteaux, 1 pl. de la Libération ; Taulignan, rte de Nyons.  

Pasteur Enclave - Tricastin : Paul DORÉ : 4, Impasse Roumanille, 26130 St-Paul-3-Chateaux. Tél : 06 72 68 42 36 - Courriel : cp.dore@wanadoo.fr  

Conseil presbytéral : Président : Paul DORÉ, St-Paul-3-Châteaux, Courriel : cp.dore@wanadoo.fr  

Association culturelle : ACEP.  
Trésorier : Roland ZIMPFER, 6 Chemin de la Roubine, 26130 St-Paul-3-Châteaux. Tél : 06 83 35 42 76.  

Nos comptes : Banque Postale : IBAN : FR84 2004 1010 0703 2206 2R03 848 et Crédit Agricole, IBAN : FR76 1130 6000 8490 0733 6305 050  
Abonnements annuels: « Chrétiens ensemble » (bulletin paroissial) 10€ ; Réveil (mensuel protestant régional) 43€, pasteurs et étudiants 21,50€  

Sites Internet : Fédération Protestante de France : www.protestant.org; National, Re ́gional, local à partir de : www.eglise-protestante-unie.fr 
 

 

 



Esprit de Noël 

 Le temps de l’Avent et de la fête de Noël se 

prêtent à l’espérance et à l’hospitalité. Inviter à partager 

un repas est souvent source de joie. Mais qu’en est-il de 

celui ou de celle qui est invité ? 
 Accepter une invitation, ce n’est pas toujours facile. 
Lorsque nous recevons une invitation, nous nous sentons 
souvent «redevables». Il faudrait rendre la pareille. 
 Et si, pour une fois, nous sortions de cette logique 
pour rentrer dans la dynamique de la gratitude, de la gratuité 
? Et si donner et recevoir faisaient partie d’un même élan de 
générosité? 
 Nous savons  bien l’importance de l’hospitalité dans 

la Bible, dans le récit de la Nativité, Joseph et Marie, alors en détresse, ne trouvant pas de place dans 
l’auberge, sont contraints de se réfugier dans une étable. Ce manque d’accueil nous touche.  
  Adulte, Jésus sera un exemple pour nous. Il accueille avec amour les personnes qui se trouvent sur 
son chemin et accepte sans hésitation d’entrer chez elles chaque fois qu’il y est invité.    
  Avent signifie «ce qui advient, ce qui arrive». C’est le temps où l’on se prépare à l’arrivée du 
Christ dans le monde. L’accent est mis sur la rencontre avec Dieu, mais aussi avec nos semblables. Jésus dit: 
«Il y a plus de joie à donner qu’à recevoir». Nous connaissons la joie de partager le pain et le vin autour 
d’une table, à l’image de la cène. 
  Une invitation est un cadeau. L’accepter l’est aussi pour celui ou celle qui invite. C’est surtout une 
occasion de mieux faire connaissance. Pour passer un bon moment ensemble, partager le pain mais aussi les 
joies et les peines du quotidien, réaliser que nous sommes frères et sœurs en Christ, Dieu présent au milieu de 
nous. 

Extrait d’un article de réforme de Catherine Novet et Christine Courrière  
 

      
 

TROISIÈME DIMANCHE DE L’AVENT : le 11 décembre 

 

  Aurons-nous enfin cette année la chance et le plaisir 
de renouer avec la traditionnelle choucroute ? 
Malgré les incertitudes  (pandémie, guerre, inflation, 
pénurie…) nous espérons nous retrouver ensemble pour ce 
moment de joie partagée. 
 

  En ce mois de décembre la nuit prend beaucoup de 
place chaque jour et cependant nous ne déprimons pas car, pour 
nous Chrétiens, il y a cette merveilleuse espérance de Noël : la 
naissance de notre Sauveur ! 

Marchons donc vers la lumière dans la fraternité ! 
 

  Depuis 2012, sur ce chemin de l’Avent et pour 
maintenir cette flamme, notre paroisse vous invite après le culte 
du matin, à une halte festive autour d’une choucroute 
gourmande et bien garnie, y compris apéritif, fromage, dessert 
et café. Cela se passe à la salle Pommier, espace de la Gare à 
Saint-Paul, et c’est un moment idéal pour nous rassembler, 
nous retrouver et échanger autour de cette merveilleuse 
espérance de Noël. 
 

  Ce repas est en libre participation pour permettre à tous d’y participer, le principe étant que ceux 
d’entre nous qui le peuvent donnent un peu plus que ceux qui sont dans la difficulté. 
  Le nombre de places est limité. Nous invitons donc les paroissiens à s’inscrire dès la mi-novembre. 
 

  REPAS CHOUCROUTE dans la fraternité le 11 décembre à 12 h 15 salle Louis Pommier, 
place du 14 juillet. 

  Réservation et renseignements  : tél. 06-83-35-42-76 ou courriel : roland.zimpfer@sfr.fr 

 

  ATTENTION : En cas de risque sanitaire avéré nous ne renouvellerons pas l’expérience de 

l’année  dernière et annulerons la manifestation. 

 

 

mailto:roland.zimpfer@sfr.fr


 

 

APPEL À VOTRE GÉNÉROSITÉ 
 

« Car Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son 

Fils unique, afin que 

Quiconque croit en lui ne périsse pas, mais qu’il ait la 

vie éternelle. 

N’aimons pas en paroles ni avec la langue mais en 

action et en vérité. » 
                                                                  

 (Évangile selon Jean, chapitre 3) 

 
 

           C’est à Noël qu’en famille, entre amis, en 
Église, nous recevons cette bonne Nouvelle de la 

naissance de Jésus, ce don de Dieu pour l’humanité. 

 
 En Jésus enfant, Dieu choisit de nous donner un cadeau plus merveilleux que tous les cadeaux 

que nous recevrons ou donnerons cette année. 
 
 Traditionnellement pendant ces périodes d’étrennes, la plupart d’entre nous, fidèles au culte ou 

participants plus occasionnels donnent une offrande à l’Église. Soyons tous responsables, tous 
solidaires dans la joie  d’offrir notre obole. Que cette offrande soit le signe de notre amour et de notre 
reconnaissance envers Jésus-Christ ainsi que l’attachement à notre Église. 

 
« Que chacun en soit remercié. » 

 
 Particulièrement en cette période d’inflation galopante votre don financier est essentiel, non 
seulement pour nous éviter de terminer l’année en déficit mais parce qu’il rend tout simplement 

possible la vie de notre paroisse. 
 

« Que Noël soit pour chacun d’entre nous un temps de fête, un temps de foi, un temps solidaire, 

un temps de don. Partageons la joie de Noël et l’espérance en Jésus -Christ. » 

 

 Que chacun donne comme il l’a résolu dans son cœur, sans tristesse ni contraintes car Dieu aime 
celui qui donne avec joie. »  (2 Corinthiens 9-7)  

 
Un grand merci à chacun de vous pour votre générosité et votre fidélité. 

 

- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- :- 

 

 Madame /Monsieur :_____________________________________________________________ 
 
 Adresse :______________________________________________________________________ 

 
 _____________________________________________________________________________ 

 
 _____________________________________________________________________________ 
 

 
 Choisissons de donner : ___________________________  euros suite à cet appel. 

 
 

NB : pour l’ensemble de vos dons nominatifs, vous recevrez un reçu fiscal à valoir sur vos impôts 2022.  

 

 
  


